

L'État détruit le « port grec » à Pitrusèdda

Les services de la DDTM ont procédé à la destruction de cet ouvrage construit illégalement dans les années soixante. En 2019, il avait été érigé par un collectif de professionnels du littoral comme symbole de la gestion arbitraire de l'État du domaine public maritime

Même si, il ne restait presque plus rien du petit port prisé situé en contrebas d'une imposante propriété de Pitrusèdda, à l'Isidella. Les quelque 620 m² de cette structure constituée sur la parcelle 225 du domaine public maritime (constituée d'une mare à l'eau d'une étroite petite baie, de deux îlots et d'un quai en pierre) avaient presque totalement disparaît du paysage. Un épais mur de soutènement subsiste encore : « mais ce qui reste le détruit aussi prend le risque de mettre en danger les fondations de la propriété au-dessus », explique Louis Audouin, ingénieur à la direction départementale des territoires et de la mer (DDTM).

Une petite plage est apparue. Posée sur le sable, quelques gros sacs de gravats attendaient leur débarras vers une décharge spécialisée.

Gestion arbitraire du domaine public maritime

Le 6 juin 2019, la photographie de ce petit port prisé aux allures de fortin, enclos dans une crête à l'abri des regards indiscrets, faisait la Une de Corse-Matin : en pleine guerre des pâtes, le collectif des professionnels du littoral de



Le port grec a été détruit en deux mois.

PAULÉ SANTONI

L'Estima-Sud y avait entraîné notre rédaction pour une conférence de presse tendue, menée sur des roches.

Pour les pâtiennes, dont les autorisations d'occupation temporaires des plages avaient été refusées à la prétention congrue par Isolane Cherales, alors préfète de Corse, l'enlèvement apparaissait précisément la preuve de « la gestion arbitraire de l'exploitation du domaine public maritime par l'Etat » : tandis que les exploitations familiales qui transforment depuis plus de dix ans sur le littoral sont citées, assombrées d'assises, de procès-verbaux, les grands groupes et les riches familles continentales constituent de jour le domaine public maritime sans être taxés ». Tandis que César Filippi prete-parole du collectif.

Un chantier à 350 000 euros

Deux ans plus tard, le symbole de l'arbitraire de l'Etat a disparu. En l'espace de deux mois, la DDTM est venue à bout de cette étonnante structure aux colonades

grecques, construite sans autorisation, « probablement en 1965 », par l'ancien propriétaire des terrains situés à son aplomb.

Selon l'historique transmis par la préfecture, c'est en 2012 que l'existence de ce petit port est rappelée au bens soumise des services de l'Etat, à la suite d'un permis de construire déposé par les nouveaux propriétaires, la SCI Olimma. Celle-ci souhaitait, entre autres, réaménager une partie des ouvrages détruits. « Les services de l'Etat ont alors entamé des discussions avec les nouveaux propriétaires pour évaluer les possibilités de reprise en état du site », poursuit la préfecture. Mais les discussions achoppent et en janvier 2015, l'Etat instaure la SCI Olimma sous le tribunal administratif de Bastia. Il réclame de la SCI une remise des lieux en leur état primaire. L'ancien propriétaire, lui, s'est exilé à l'étranger, après avoir organisé son insolvabilité.

La SCI fait valoir devant les juges l'irrégularité de cette structure qu'elle n'a jamais réaménagée et qui, de surcroît, ne figure pas dans son acte notarié. La juridiction administrative lui donne raison : Olimma est relâchée des fins des poursuites engagées contre elle. En 2017, la préfecture de Corse décide de nouveau la SCI devant le tribunal administratif pour des aménagements payagers sur le DPM, elle est condamnée en 2018 à les enlever. Elle s'exécute rapidement.

Les services de la DDTM de leur côté, « soucieux de restaurer le domaine public maritime son caractère naturel, assurant la protection, tout en conservant les traces de démonstration de l'ensemble des ouvrages qu'il était techniquement possible de sauver », et ainsi mettre un terme à un objet de polémique, l'opération a mis 350 000 euros à l'Etat.

CAROLINE MARCELIN



Après la démolition, une petite plage est réapparue.

Une dernière saison pour le Little Capo

Après discussions avec la Ville, la préfecture de Corse-du-Sud a finalement accordé à la SAS Pl. Beach, représentée par Pierre et Lucile Valente, anciens locataires des lieux, une dernière année d'exploitation avant la démolition de la pavillon Little Capo, qui, selon le secrétaire général de la préfecture de Corse-du-Sud, Frédéric Lamey, devrait avoir lieu en octobre prochain. Cette démolition a été ordonnée par le tribunal administratif de Bastia en février 2016, ce jugement a été confirmé en appel en janvier 2018 et définitivement validé par décision du Conseil d'Etat en mars 2019. Les juges ont considéré que la parcelle sur laquelle a été construite la pavillon appartenait à l'Etat et non à la Ville (lire notre édition du 14 mars), à leur sens, les locataires exploitent donc les lieux sans titre. De son côté, la municipalité, qui n'a toutefois jamais contesté juridiquement la décision du TA de Bastia, estime que cette parcelle lui appartient. Après des mois de discussions entre la Ville et la préfecture, et face à la contestation provinciale par la décision de justice, les époux Valente, qui ont toujours payé un loyer à la mairie pour l'occupation commerciale des lieux, ont finalement obtenu



Little Capo, sur la plage de Valletta sera ouverte cet été. Les scellés avaient pourtant été placés il y a plusieurs semaines, en vue de la démolition des lieux.

un succès, pour ouvrir la pavillote une dernière saison.

Stéphane Scriggins, premier adjoint au maire explique : « Les mesures en cours d'évacuation étaient très préjudiciables pour les exploitants qui étaient de bonne foi. Ils consultaient un propriétaire, en l'occurrence la mairie et tout à coup celle-ci se tirait pour nous faire retrouver face à une décision de justice aux conséquences financières très lourdes. Nous démarquons donc été de tempérer pour faire reculer aspects de la préfecture les arguments de la Ville. Et ouvrir une parenthèse pour autoriser l'exploitation de la pavillote jusqu'à la fin de cette saison. Nous espérons reprendre à l'automne les discussions pour réfléchir à l'exploitation du domaine public maritime avec une structure légère à être édifiée ou un peu plus en retrait, sur la partie privée de la commune. Dans le même, bien sûr, de ce que nous autorise le PLU et dans le respect de l'environnement. Ce qui est certain, c'est que la Ville souhaite maintenir des établissements commerciaux sur le littoral et reprendre la mairie par le biais de concessions immobilières, comme ce qui a été fait pour les restaurants situés sur la route des vignes. »

C.M.

PAULÉ SANTONI